

A lo largo de la historia se han ponderado las pequeñas y grandes hazañas de los hombres; sus intervenciones en los ámbitos político, económico y cultural. Pero, ¿qué hay de las mujeres? ¿En dónde han estado? Ciertamente, al lado de cada uno de esos hombres destacados, con la diferencia de que por lo general los hechos de ellas no han quedado registrados: “Sabemos que las mujeres han estado presentes en la historia y que se trata de un sujeto histórico y la ausencia de ellas no responde a su ausencia del proceso”.<sup>1</sup>

La mujer se ha incorporado y ha quedado registrada en los procesos históricos, aunque más en unos campos que en otros. En esta investigación realizada en el Archivo General de la Nación puede observarse en el inventario del material

fotográfico del fondo de Investigaciones Políticas y Sociales que la mujer aparece en la política gradualmente conforme avanzan los años. También me percaté que por medio de la fotografía es posible demostrar la participación directa de la mujer en este ámbito; aunque algunas veces sólo es utilizada su imagen.

Por largo tiempo, tanto hombres como mujeres consideraban que las votaciones y todo lo relacionado con la política sólo era cosa de hombres, y que ellas estaban destinadas a lo doméstico; gracias al material localizado en el AGN se puede observar un cambio paulatino de esta mentalidad.

En Jojutla, Morelos, el 14 de enero de 1934, el Partido Nacional Revolucionario (PNR) organizó un plebiscito para designar

---

<sup>1</sup> Julia Tuñón Pablos, *Mujeres en México. Una historia olvidada*, México, Planeta, 1987, p. 11.



AEN, Presidentes, cac, vol. 214 (637), exp. C-4

Foto 1. *Mujeres procedentes de colonias populares del Distrito Federal fueron llevadas a la glorieta Colón en apoyo a la candidatura de Miguel Henríquez Guzmán.*

un candidato a gobernador.<sup>2</sup> En una fotografía tomada entonces pude cerciorarme que tales comicios se llevaron a cabo, y aunque en el expediente se mencione que hubo mucha abstención, está claro que los participantes masculinos estuvieron presentes.

El módulo o casilla de elección está en una calle de terracería donde se encuentran los participantes y los miembros del Comité Ejecutivo Nacional; aquí se ven sólo hombres, desde niños hasta ancianos. También aparece una mujer que, claro, no comparte ese momento que ocurre paralelamente a su vida, pero

sin formar una parte importante de ella. La mujer camina por el otro extremo de la calle sin voltear ni inquietarse siquiera por ver lo que sucede a su alrededor, tal vez piensa que se trata de un acontecimiento ajeno a ella, que no le concierne, o simplemente que es cosa de hombres. Tal vez a ella, con canasta en mano, sólo le preocupe en ese instante qué comprará para la comida o cómo la preparará. Camina cubriéndose del sol con su rebozo y dejando entrever en su rostro un gesto de cansancio y sumisión.

Desde el momento en que no fueron consideradas en la Constitución de 1917

<sup>2</sup> 1934/01/14. Jojutla, Tlalquiltenango, Morelos. Informe sobre plebiscito efectuado en Jojutla, Morelos. AEN, *Investigaciones Políticas y Sociales*, vol. 165, exp. 311(4.9) "34", 237 fs., s/ folio.

y se les negó el derecho a voto, las mujeres buscaron ser tomadas en cuenta, ya que de ello dependía una mejor calidad de vida. Varias fueron las luchas que debieron enfrentar, sin embargo, los primeros frutos los encontramos en los años veinte del siglo pasado, cuando se aprecian las primeras incursiones políticas de la mujer en Yucatán y Chiapas, donde ejercieron cargos públicos dentro de sus municipios, lo cual constituyó un gran avance.<sup>3</sup>

En este proceso de incorporación en la política se aprecia la movilización de las mujeres para organizar varias acciones importantes dentro de la ciudad de México, como el primer Congreso Feminista de la Liga Panamericana de Mujeres en 1923, y los congresos de obreras y campesinas celebrados de 1930 a 1933; la huelga de hambre en 1935 delante a la casa de Lázaro Cárdenas, y el mitin celebrado en la Arena México, entre otras. Pero la de mayor importancia fue la creación en 1935 de la vanguardia Frente Único Pro Derechos de la Mujer (FUPDM), en la cual se reunieron más de cincuenta mil mujeres de diferentes profesiones y tendencias, donde la demanda al derecho de

voto congregaba sus esfuerzos y era la esperanza para otras opciones de vida.

En 1938 estuvieron a punto de obtener el derecho al voto, pero el cambio de poderes lo retrasó, ya que al asumir la presidencia Manuel Ávila Camacho no lo creyó conveniente, porque la mayoría eran seguidoras del candidato de oposición Juan Andreu Almazán.

En ese mismo año la Liga de Comunidades Agrarias envió una carta al presidente municipal de San Miguel Mitontic, Chiapas, para explicar que dicho poblado poseía todas las facultades para elegir a sus secretarios municipales sin ninguna presión; además de expresar una inconformidad de tipo social, la cual consistía en denunciar que en la escuela prevocacional e industrial de San Cristóbal de las Casas sólo se daba acceso a la burguesía, negando la posibilidad de estudiar a los hijos de los obreros. En una fotografía anexa al expediente se observa un amplio grupo de alumnas de ese plantel, las cuales portan el uniforme escolar; al reverso se encuentra escrita una relación que manifiesta la condición social de las estudiantes:<sup>4</sup>

<sup>3</sup> Carmen Ramos Escandón, *Presencia y transparencia... op. cit.*, p.184.

<sup>4</sup> 1938. San Miguel Mitontic, Chiapas. Carta enviada al presidente municipal donde se manifiesta el des-

## Estudiantes de la escuela prevocacional e industrial de San Cristóbal de las Casas

1. Srta. Enriqueta Penagos, presidenta de la agrupación religiosa "Hijas de María".
2. Srta. Elena Torruca, hija de propietarios de numerosas fincas.
3. Srta. María Herrera, hija de rico comerciante de esta ciudad.
4. Carmen Flores, hija de una señora directora de agrupaciones religiosas.
5. Francisca Hernández, hija de rico banquero de esta ciudad.
6. Minerva Gordillo, distinguida entre la élite de la sociedad.
7. Alicia Rojas, hija de rico finquero.
8. Carlota Zebadúa, sobrina del millonario Daniel Zebadúa, propietario de las más grandes empresas de esta ciudad.
9. Josefa Flores. Una de las más guapas señoritas de la crema Lascasense.
10. Carmen Moreno, interesante propagandista del elemento clerical.
11. Angelina Chacón, presidenta de la agrupación "Hijas de la Purísima Concepción".
12. Guillermina Blanco, de las más ricas señoritas de Chiapa de Corzo.
13. Srta. Urbina de Tapachula.
14. Carmen Guillén, perteneciente a la alta aristocracia.
15. Alicia Flores.
16. Carmen Reyes, hermana de uno de los más connotados sacerdotes del estado.
17. Srta. Domínguez, de Comitán de Domínguez.
18. Alicia Gutiérrez, hija de propietarios de fábrica de licores.
19. Adomia Cortéz, representante de agrupación religiosa.
20. Alicia Bermúdez, perteneciente a familia completamente fanática.
21. Desconocida.
22. Desconocida de familia tabasqueña.
23. Lily Gudiño, de familia dueña de quintas.
24. Carmen Coello, familia rica pichucalqueña.
25. Alicia Fajar, hija de alemanes finqueros en el Soconusco.
26. Minerva Zenteno, de familia de ricos comerciantes.
27. Desconocida de Simojovel.
28. Jovita Cortés, hija del jefe de la oficina de correos y telégrafos de la ciudad.
29. Desconocida.

contenido social por parte de la Liga de las Comunidades Agrarias. AGN, *Investigaciones Políticas y Sociales*, vol. 137, exp. 310 (7.4) "38". 309 fs., s/ folio, (Se respetó la ortografía tanto en los nombres como en las anotaciones que aparecen al reverso de la foto.)

30. Margarita Piñeiro, de familia de ricos comerciantes.
31. Srta. Mijangos, familia de ricos ganaderos.
32. Desconocida.
33. Aurora Santiago, rica familia religiosa.
34. Desconocida.
35. Lupe Paniagua, más ricos.
36. Victoria Velasco, hija de un representante de fincas.
37. Ruiz, ricos.
38. Desconocida.
39. Desconocida.
40. Teresa Celorio.
41. Tabasqueña.
42. Angelina Lara, representante del clericalismo.
43. Margarita Aguilar, presidenta del Club recreativo San Cristóbal.
44. Margarita Ramos.
45. Srta. de Chiapa de Corzo.
46. Srta. Bertony, hija de finquero de Álvaro Obregón.
47. Carmen Centeno, ricos comerciantes.
48. Angelina Alfonso.
49. Desconocida.
50. Dara Shilie, hija de rico alemán.
51. Delfina Rojas, hija de rico terrateniente.
52. Desconocida
53. Hija de ricos tuxtlecas.

Esta inconformidad también tenía fines políticos, ya que esta Liga promueve la candidatura de Erasto Urbina como diputado, y siendo éste representante de la gente pobre, qué mejor manera de demostrar la discriminación hacia los que menos tienen, que dando a conocer esta fotografía.

En las elecciones de 1952 contendieron para la presidencia del país contra

el candidato oficial Adolfo Ruiz Cortines, tres aspirantes principales: el general Miguel Henríquez Guzmán, candidato de la Federación de Partidos del Pueblo (FPP), el licenciado Efraín González Laguna, candidato del Partido Acción Nacional (PAN), y Vicente Lombardo Toledano, candidato del Partido Popular (PP).

Justamente es en este periodo cuan-

do inicia una mayor participación directa de la mujer en la política, aunque con anterioridad se pueden apreciar rasgos de aceptación para las mexicanas dentro de esta actividad. Durante su gobierno el presidente Miguel Alemán envió al congreso la iniciativa para otorgarles el voto, modificándose la fracción I del Artículo 115 constitucional. El 17 de febrero de 1946 se publicó en el Diario Oficial que en los municipios la mujer podía votar y ser votada.

Acerca de los motivos por los que el presidente no concedió el voto en el nivel federal se han manejado varios argumentos: "Que quiso integrarlas poco a poco en la vida política. Que el voto femenino era necesario en los municipios porque cuando el hombre salía a Estados Unidos a trabajar como bracero, muchos pueblos se quedaban sin población masculina en edad de votar y el sistema necesitaba votantes para legitimarse en el poder".<sup>5</sup>

Pero estas medidas no hicieron que la mujer dejara de perseverar en la búsqueda de una participación real y directa en la política. Fue el general Miguel Henríquez Guzmán, representante de la Federación de Partidos del Pueblo, quien dio cabida a integrantes del sexo femenino,

tal vez sólo como una estrategia, como una manera de ganar más seguidores, popularidad y apoyo, ya que entre más gente tenga un partido, aparentemente es más fuerte.

Lo cierto es que algunos grupos de mujeres no desaprovecharon esta oportunidad para militar en ese partido y utilizarlo como un medio para expresarse y dar a conocer demandas relacionadas con su condición doméstica: peticiones de guardería, agua potable, condiciones laborales y, en especial, para manifestar la lucha contra la violencia a la que eran constantemente sometidas.

La campaña del general Henríquez Guzmán contó con una muy significativa participación de las mujeres directa o indirectamente: oradoras, acompañantes, edecanes, acarreadas, organizadoras, etcétera. Lo importante era participar en la política.

Como muestra de esta creciente participación, en 1950 en Chilpancingo, Guerrero, grupos de mujeres conformaron o fueron integrantes de comités políticos. En dicha ciudad se localiza el hotel Reforma, sede del Comité Regional, propiedad del general Alberto F. Berber, quien tam-

<sup>5</sup> Carmen Ramos Escandón, *op. cit.*, p.187.



Foto 2. Otilia Zambrano, miembro del Frente de Mujeres Revolucionarias Henriquistas; participó como oradora en la Convención Nacional de la Federación de Partidos del Pueblo Mexicano efectuada en la glorieta de Colón.

bién era el presidente del comité y aparece en la fotografía,<sup>6</sup> marcado con el número uno, haciendo labor de propaganda en favor del candidato. El comité también estaba integrado por su esposa, marcada con el número dos; con el tres está el doctor Ramón Carreta Leyva, junto con otras cinco mujeres y dos hombres.

Desde diversas partes del país se recibió el apoyo para el candidato, ya fuera mediante la organización de comités, mítines, marchas y todo lo relacionado con la propaganda del aspirante presidencial.

El 29 de julio de 1951 se celebró la

Convención Nacional de la Federación de Partidos del Pueblo Mexicano, en la glorieta de Colón, en la ciudad de México. La necesidad y la esperanza fueron dos razones muy importantes para que múltiples seguidores de este candidato se dieran cita, no sólo en este lugar sino en varios más (véase foto 1).

Realmente no se puede demostrar si estas personas, en especial las mujeres, asistieron por voluntad propia o, como en tantas otras ocasiones se ha visto, por presión o por chantaje. Desde las siete de la mañana muchas de ellas fueron lle-

<sup>6</sup> 1950/11/12. Chilpancingo, Guerrero. Informe sobre los integrantes del Comité Regional Henriquista en Chilpancingo, Guerrero. AGN, *Gustavo Díaz Ordaz*, vol. 213 (636), exp. s/n, 36 fs., s/ folio.

vadas hasta ese lugar en camiones procedentes de varias colonias pobres del Distrito Federal, “tal parece que la inserción de las mujeres en los movimientos reales surge como alternativa de los partidos políticos. Las mujeres están ahí, en los movimientos de la calle, siendo factor fundamental para la consolidación de las colonias populares”.<sup>7</sup>

Esta inserción podría obedecer a dos factores: primero, que cualquier representante político necesita legitimar su poder, por lo que requiere de una plataforma con un número considerable de participantes o votantes, y si a las mujeres se les otorgan derechos políticos éstas se volverán incondicionales de su partido, y segundo, el querer estar lo más posible, a la vanguardia del mundo capitalista, en donde las mujeres en naciones más desarrolladas hacía tiempo que tenían acceso al voto.

Pero lo que sí es seguro es la pobreza y la necesidad que reflejan tanto sus rostros como sus vestimentas; vemos tanto niñas como ancianas portando carteles y propaganda en sus ropas en apoyo a Miguel Henríquez Guzmán.

Como participante directa en la política encontramos a Otilia Zambrano, integrante del Frente de Mujeres Revolucionarias Henriquistas, la cual fue la tercera en el orden de oradores, en la ya mencionada convención. Como única representante de las mujeres, Zambrano les expresó su apoyo y su deseo de luchar contra aquellos políticos que las hunden cada día más en la pobreza: “Yo sé bien que esta claridad de las mujeres que por mi boca expresan su sentir, tendrá sus consecuencias”.<sup>8</sup>

En la fotografía dos se le ve en el palco, muy decidida, frente al micrófono. En su discurso manifestó que todas las necesidades por las que pasa el pueblo de México se deben a aquellos malos políticos que abusan de sus cargos, enriqueciéndose ilícitamente con el dinero que la gente debería utilizar para comer. Exhortó a los asistentes a continuar apoyando a su candidato. También felicitó especialmente a todas aquellas mujeres que estaban presentes, a pesar de las dificultades que tuvieron en contra:

<sup>7</sup> Patricia Galeana, *La condición de la mujer mexicana*, México, UNAM-Coordinación de Humanidades, 1993, pp. 20-21.

<sup>8</sup> 1951/07/29. México, Distrito Federal. Informes sobre la Convención Nacional de la Federación de Partidos efectuada en la glorieta Colón. AGN, *Gustavo Díaz Ordaz*, vol. 214 (637), exp. C-3, 107 fs., f. 33.

Esas compañeras nuestras que están por allí, jóvenes, viejas, pero siempre maravillosas mujeres, han venido a pesar de su miseria; me consta que para ir a su casa muchas veces no tienen ni para el pasaje en el camión y sin embargo, asisten a los comités del Henriquismo. Estas mujeres han dado una maravillosa demostración de valentía, pues vienen aquí a pesar de estar con el estómago vacío, pero lo hacen a sabiendas de que luchar por el general Miguel Henríquez Guzmán es luchar por sus hijos, por sus hogares y por ellas mismas...<sup>9</sup>

Miguel Henríquez Guzmán recibió el 31 de marzo y el 28 de julio de 1951 a representantes de algunas entidades federativas.<sup>10</sup> De las treinta y dos entidades sólo asistieron veintitrés delegaciones, y lo curioso de esto es que en cuatro o cinco de ellas se aprecia la participación de la mujer. Esto nos indica que, a pesar de que este partido político abrió sus puertas a las mujeres, la conciencia de la sociedad seguía sin transformarse, apegada al orden patriarcal.

Además de manifestar el apoyo al candidato presidencial, los asistentes a esas reuniones abordaron temas como las situaciones políticas y económicas, sobre todo la falta de trabajo de cada uno de los estados. En materia agraria, se habló de la falta de capital; las malas condiciones en las que se encontraban las tierras de cultivo; la ausencia de infraestructura para llevar el agua a los campos de cultivo, así como de la forma de asociación política entre los campesinos.

El discurso de la política encontró salidas en las bocas de dos mujeres coahuilenses: Elia Cantú y Guadalupe Rocha, quienes participaron directamente dando la bienvenida al candidato Miguel Henríquez Guzmán en un mitin efectuado en Nueva Rosita, municipio de Coahuila, el 13 de noviembre de 1951.

En una fotografía se ve a dos mujeres que aparecen al lado del candidato en la azotea de una casa, desde donde fungieron como oradoras y realizaron una denuncia ante los ciudadanos del municipio: primero expresaron su sentir y condenaron la actitud de las autoridades al negar-

---

<sup>9</sup> *Ibid.*, f. 35.

<sup>10</sup> 1951/03/31. México, D.F. Delegaciones que fueron recibidas por el general Miguel Henríquez Guzmán en su domicilio. AGN, *Gustavo Díaz Ordaz*, vol. 214 (637), exp. D- 1, 23 fs.



Foto 3. Celebración del décimo aniversario de la fundación del sector femenino del Partido Acción Nacional de Monterrey, Nuevo León.

les el derecho al voto en la elección para presidente municipal del 4 de noviembre, imposibilitándolas para tomar una decisión en las cuestiones relacionadas con el país; y segundo, se declararon en contra de Adolfo Ruiz Cortines, considerándolo como traidor a la patria, además de compararlo con ciertos representantes de la política estatal, como Feliciano Morales, Manuel Castro, Manuel López y el capitán Sánchez Calderón, a quienes acusaron de violar la ley y abusar de su autoridad, además de que con sus malas órdenes habían denigrado al ejército.

También hicieron un llamado a campesinos, obreros y en especial a las mujeres para que se integraran a la campaña en busca de obtener el triunfo del general Guzmán: “Compañeras en pie de lucha, no se ha perdido la huelga cobraremos lo que sea necesario contra nuestros enemigos, quieran o no, que les cobremos por no respetar la Constitución”.<sup>11</sup>

El 1 de diciembre de 1952 en la ceremonia de toma de posesión presidencial, Ruiz Cortines expresó: “Yo promuevo ante vuestra soberanía las formas legales pertinentes para que disfrute la mujer

<sup>11</sup> 1951/11/13. Nueva Rosita, Coahuila. Discurso efectuado por Elia Cantú en un mitin en Nueva Rosita, Coahuila. AGN, *Investigaciones Políticas y Sociales*, vol. 25, exp. 3, f. 68

de los mismos derechos políticos que el hombre".<sup>12</sup> Finalmente el 17 de octubre de 1953, el presidente Adolfo Ruiz Cortines expidió la reforma a los artículos 34 y 115, fracción I constitucionales, en la que se otorga a las mujeres mexicanas plenitud de los derechos ciudadanos.

El voto abrió nuevas posibilidades de participación política a la mujer y amplió su marco de acción legal, "pero se insistía en que ella debía ser sumamente cuidadosa al ejercer este derecho, para no perder su feminidad ni olvidar su papel tradicional de esposa y madre".<sup>13</sup>

Se encontró una fotografía, fechada en 1956 en Monterrey, Nuevo León, en la cual se aprecia la celebración del décimo aniversario del sector femenino del Partido Acción Nacional; se menciona que asistieron cuarenta mujeres y veinticinco hombres (véase foto 3). No es posible establecer la identidad de cada una de las personas, ya que sólo se nombra a los representantes principales, sin mencionar sus cargos dentro de la organización. Entre ellos se encuentran la licenciada Lys Santos Garza, el profesor Pedro Re-

yes Velásquez, el doctor José de Jesús Limón, presidente de las juventudes del PAN, así como las señoras Romana Guevara, Soledad Cirilo Casas, Silvia Ornelas, Francisca Cárdenas, Julia Rodríguez Páez, Carmela Rodríguez López y la doctora Carmen Salazar Quintanilla.

Como parte de esta celebración, el presidente de las juventudes conjuntamente con el profesor Reyes Velásquez expresó su felicitación y admiración por la labor realizada dentro de las filas de Acción Femenil. También les hicieron llegar las felicitaciones enviadas por los estados de Chihuahua, Torreón y Coahuila.

Aunque no se especifican los trabajos realizados por estas mujeres, puede suponerse que en primera instancia daban apoyo a los candidatos y a las propuestas que emitía el partido: "grupos de mujeres suscribían su tesis, se desempeñaban como activistas y promotoras de candidaturas locales",<sup>14</sup> además de realizar labores en beneficio de la comunidad: entrega de apoyo económico o alimentos a familias pobres, la promoción de actividades culturales y de obras públicas como alumbrado, agua

<sup>12</sup> Carmen Ramos Escandón, *op. cit.*, p.188.

<sup>13</sup> Julia Tuñón Pablos, *op. cit.*, p. 160.

<sup>14</sup> D'Aubeterre B, María Eugenia, "aquel 8 de marzo de 1937 en Bellas Artes" en *Primer encuentro nacional mujer, cultura y sociedad*, México, Eón, 1992, p. 33.

y drenaje. Las mujeres que aparecen en la fotografía se encuentran entre los veinte y los cincuenta años. Estas activistas seguramente generaron ideas y propuestas al mismo tiempo que se integraban al sistema político del país.

Como estrategia política dirigida a un sector débil y considerando a familias de condición humilde, el gobierno realizó una venta de víveres baratos, denominada “Campaña pro abaratamiento de los artículos de primera necesidad”, a cargo del comité directivo estatal del PRI, efectuado en una colonia popular. En la fotografía se observan las calles sin pavimentar, las casas modestas y gente sencilla (foto 4).

Esta información llegó a la colonia El Fresno por medio de un volante en donde se mencionaba la venta por parte del PRI, con la cooperación de la Compañía Exportadora e Importadora Mexicana (CEIMSA) y la Delegación Federal de Industria y Comercio. La venta se llevaría a cabo un domingo, no se tiene la fecha, y únicamente dice que se instalaría un vehículo (tienda-móvil) para vender alimentos de primera necesidad: azúcar, frijol, arroz, etcétera, a muy bajo precio y de muy buena calidad.

La fotografía permite apreciar que la

venta fue un éxito; asistieron muchas amas de casa y algunas escogen su mercancía en la parte trasera del camión. Tal vez ésta fue una buena estrategia para obtener un considerable número de seguidoras, ya que se resolvió momentáneamente el problema que enfrenta toda administradora del hogar al hacer rendir el dinero.

El 10 de mayo de 1964 en Pihuamo, Jalisco, se llevó cabo un mitin en apoyo a los candidatos del PRI a la Presidencia de la República, a la Cámara de Senadores y la Cámara de Diputados. Al parecer este mitin tuvo lugar en la plaza central del poblado, ya que en una fotografía de archivo se ve a quienes van a presidir la junta dentro de un kiosco. En el podio se encuentra el candidato a diputado federal por el décimo distrito electoral del estado en compañía de cinco mujeres, una de las cuales lee un discurso. También se observa un gran número de espectadoras femeninas, demostrando un mayor interés sobre asuntos que conciernen a todos.

El profesor Víctor Echeverría, presidente del club electoral del Mayab, envió una fotografía al licenciado Gustavo Díaz Ordaz en donde aparecen los directivos de esta agrupación. En la fotografía se observan diecinueve personas, cuatro de



Foto 4. Asistencia de amas de casa a la campaña de abaratamiento de víveres en la colonia El Fresnillo.

ellas sentadas, hay un niño y tres mujeres de aproximadamente veinte, cuarenta y cincuenta años de edad. Al fondo se aprecia una barda donde se confirma que están en favor del candidato ya que se invita a votar por él y por el PRI.

En el expediente el mismo profesor indica a Díaz Ordaz que entre su grupo se encuentran unas “damas que resultarán magníficas propagandistas, pues ellas tuvieron la facilidad de andar de casa en casa para hacer las invitaciones y lograr más ingresos de adeptos.”<sup>15</sup> En el rever-

so de la fotografía se indica el nombre de las personas, señaladas con números: 1. Profesor Víctor Echeverría (presidente), 2. Rodolfo Ávila (secretario), 3. Felipe Madariaga (tesorero), 4. Virgilio Sosa (vocal), 5. María Valeria Parra de Ávila. Además se indica que la fotografía fue tomada el 19 de junio del mismo año.

Finalmente se cuenta con una fotografía<sup>16</sup> en la que se indica que la mujer pudo alcanzar más representación política, al grado de estar a cargo de funciones importantes de un país; tal es el caso de la doc-

<sup>15</sup> 1964/06/22. Mérida, Yucatán. Carta enviada a Gustavo Díaz Ordaz en donde se le explica que el club electoral del Mayab realiza labor propagandística a favor del PRI. AGN, *Gustavo Díaz Ordaz*, vol. 103 (206), exp. 726.4/3., 4 fs. s/folio.

<sup>16</sup> 1965/01/23. México, D.F. Programa y serie de listado sobre la visita del presidente del Salvador a la ciudad de México. AGN, *Gustavo Díaz Ordaz*, vol. 183 (428), exp. 724/514.3 (33), 42 fs., s/folio.

tora Antonia Portillo de Galindo, subsecretaria de educación del Salvador, durante la visita que realizó el presidente de este país al gobierno de Gustavo Díaz Ordaz en la ciudad de México, del 23 al 26 de enero de 1965. Este mandatario venía en compañía de su esposa, además de una comitiva.

Tan grande ha sido el poder de la ideología masculina que aun cuando las mujeres trabajen o tengan una buena actuación política, “sus actividades son definidas como extraordinarias o anormales y por ello, ajenas al ámbito de la política auténtica o seria”.<sup>17</sup>

#### PETICIONES DE MUJERES

En la correspondencia dirigida al presidente Gustavo Díaz Ordaz se aprecia un sinnúmero de solicitudes unas importantes y otras triviales. Como a Porfirio Díaz, se le pedía “ayuda económica, becas, préstamos, solicitudes de indulto, auxilio o protección le eran constantemente remitidas [...] al igual que a Díaz se le veía como el todopoderoso, que si quería estaba en posibilidad de conceder cualquier cosa”.<sup>18</sup>

Esta correspondencia raras veces era entregada al presidente, y no es que no llegara a Palacio Nacional o que se extravíara, sino que el secretario del presidente se encargaba de leerla y, según su importancia, informaba de ella a su superior. En muchas de las peticiones se anexaban las resoluciones del gobierno.

Generalmente estas solicitudes iban acompañadas de una fotografía ya sea del solicitante o de los beneficiarios, lo cual refozaba lo ya descrito en sus peticiones: “aquel que envía una fotografía o retrato está convencido de que presenta un discurso que vale más que mil palabras. Un discurso que no se presta a interpretaciones o malos entendimientos ya que la imagen garantiza la verdad de lo expresado”.<sup>19</sup>

En las peticiones se observa gran participación de la mujer. En ellas se pide desde ayuda a la familia que no tiene para comer hasta el apoyo para una candidata a reina de feria.

Encontré cinco peticiones relacionadas con este último tema, en donde las candidatas y el comité que las respalda requie-

<sup>17</sup> Carmen Ramos Escandón, *Género e historia... op. cit.*, p. 48-49.

<sup>18</sup> María Teresa Matabuena Peláez, *Algunos usos y conceptos de la fotografía durante el porfiriato*, México, Universidad Iberoamericana, 1991, 166 p., p. 65.

<sup>19</sup> *Ibid.*, p. 156.

ren de ayuda económica para solventar gastos de propaganda, de vestuario, de eventos para darse a conocer, etcétera. En ninguna de estas cinco solicitudes se anexa la contestación de la presidencia, pero me parece difícil que se brindara esta ayuda a menos que implicara alguna actividad política en favor del gobierno.

La primera petición fue enviada el 21 de julio de 1964 por el señor José Piña Estrada, integrante de la Liga Municipal de Organizaciones Populares de la ciudad de Fresnillo, Zacatecas, para apoyar a Herlinda Carrillo, candidata a reina de los festejos del 415 aniversario de la fundación de esta ciudad, y que tendría lugar del 23 de agosto al 2 de septiembre. En virtud de lo anterior, se suplica al señor presidente se sirva favorecerlos con su cooperación económica.

En otra carta, la señora Ernestina R. de Alberts, la señora María Encarnación de la Fuente, las señoritas Juana María y Esmeraldina Gómez le hacen saber al presidente que realizaron una visita a Palacio Nacional con el propósito de ser

recibidas, lo que lamentablemente no pudieron lograr, por lo que le notifican sus intenciones: son integrantes del comité pro candidatura de la señorita Mavis Rodríguez para reina de la XXI Feria de la Nuez que tendrá lugar del 7 al 15 de septiembre en la ciudad de Monclova, Coahuila, ante lo cual solicitan su ayuda económica para alcanzar el éxito, además de invitarlo como padrino honorario en el cómputo de votos el día 3 de septiembre. "Estimando que nuestra petición sea resuelta favorablemente, nos permitimos adjuntar fotografía de nuestra candidata y a la vez le suplicamos tenga la gentileza de autografiarlo como un recuerdo de nuestro digno presidente".<sup>20</sup>

La tercera petición<sup>21</sup> la dirige Alma B. Hinojosa, presidenta de la Segunda Feria Fronteriza de Ciudad Acuña, Coahuila, quien representa a la candidata a reina, la señorita Leticia Benavides, para quien solicita apoyo económico para triunfar; menciona que estas fiestas se llevarán a cabo del 15 al 23 de octubre en este punto fronterizo y que el conteo de votos se

<sup>20</sup> 1966/07/04. Monclova, Coahuila. Solicitud presentada a *Gustavo Díaz Ordaz* para ayuda económica que favorezca a Mavis Gómez Rodríguez, candidata a reina de la Feria de la Nuez. AGN, Gustavo Díaz Ordaz, vol. 10 (192), exp. (721. 3)/4, 5 fs., s/folio.

<sup>21</sup> 1966/07/07. Ciudad Acuña, Coahuila. Carta presentada a Gustavo Díaz Ordaz para solicitarle ayuda económica a favor de Leticia Benavides, candidata a reina de la segunda Feria Fronteriza. AGN, Gustavo Díaz Ordaz, vol. 10 (192), exp. (721. 3)/4, 5 fs., s/folio.

hará el primero de octubre, de antemano da las gracias, esperando que el presidente corresponda a su petición.

En el empeño por obtener ayuda económica del presidente, otra candidata, Socorro Gutiérrez Díaz y su comité pro Socorrito, de manera muy inteligente alude a que todas las clases sociales de su comunidad tienen deseos de que se convierta en reina, ya que su intención es que las ganancias obtenidas en su campaña sean donadas a la Cruz Roja, los bomberos y algunas otras instituciones de beneficencia pública de la ciudad. Aclara que a pesar del apoyo que tiene, necesita dinero.

Socorro contaba aproximadamente con 20 años de edad cuando se postuló como candidata a reina para las fiestas de San Pedro de las Colonias, en Coahuila. En la fotografía integrada en el expediente aparenta ingenuidad que se logró gracias a la forma en que colocó el rostro: inclinado y mirando hacia arriba se ve muy apacible, sonriente. La imagen demuestra que no era una joven de pocos recursos, tal vez no sería rica pero sí de



Foto 5. Herlinda Carrillo, candidata a reina de los festejos del 415 aniversario de la ciudad de Fresnillo, Zacatecas.

AGN, Presidentes, eoo, vol. 108 (394), exp. (724.1)/4

clase más o menos acomodada, ya que porta algunas alhajas. En el reverso de la fotografía hay una dedicatoria escrita a mano: "Con todo cariño y respeto al señor licenciado don Gustavo Díaz Ordaz como un recuerdo de gratitud de la candidata a reina de la XVI Feria Regional de San Pedro de las Colonias, Coahuila. Sinceramente Socorro Gutiérrez Díaz".<sup>22</sup>

La última petición al presidente es de Carmen Lara González; ella envió su solicitud el 14 de noviembre de 1968. Se

<sup>22</sup> 1966/08/10. San Pedro de las Colonias, Coahuila. Solicitud dirigida a Gustavo Díaz Ordaz, para apoyo económico de Socorro Gutiérrez Díaz, candidata a reina de la fiesta regional. AGN, Gustavo Díaz Ordaz, vol. 10 (92), exp. (721.3)/4, 8 fs., s/folio.

presenta directamente, no la respalda ningún comité o por lo menos no lo nombra, es candidata a reina del Carnaval de Veracruz, menciona que fue elegida por la simpatía del pueblo y que le escribe para invitarlo a concurrir a dichas fiestas y solicitar su ayuda económica para darle más realce a las festividades.<sup>23</sup>

Otras peticiones se relacionan con problemas cotidianos como la falta de trabajo y de dinero para satisfacer las necesidades primarias como el alimento o el techo donde cobijarse; lamentablemente, muchas de éstas no obtuvieron una respuesta favorable.

La señora María Soledad L. de Parra —madre de diez hijos, tres de ellos mujeres, y quien tenía como único sustento la botica de su esposo— solicita una plaza de profesora federal para su hija porque ésta ya terminó su carrera como normalista y no ha podido encontrar trabajo; también pide que la presidencia le obsequie los muebles para la casa que está por terminar de construir, en virtud de que carece de recursos económicos.

Para corroborar que su hija realmente

terminó su carrera envía una fotografía donde aparece una mujer de 18 años, viste formalmente y en sus manos porta un rollo de papel, al parecer es su título (foto 6).

El 1 de octubre de 1965 desde Saltillo, Coahuila, la señora Carmen Sánchez Covarrubias, de cuarenta años, solicita ayuda para conseguir trabajo, ya que en ese momento estaba a cargo de su madre e hija, y sin empleo alguno. Menciona que trabajó durante doce años, que solicitó un préstamo, no especifica en dónde o a quién, pero sí que era para solventar los gastos de la escuela de su hija; el préstamo le fue negado y, según apunta, no era la primera vez que lo solicitaba. Dice que no cuenta con apoyo ni garantías y que por motivo de su edad le ha sido difícil encontrar un empleo, que metió una solicitud al IMSS pero fue rechazada. De esta manera suplica al presidente le corresponda favorablemente a esta petición y le anexa dos fotografías, una de ella y otra de su hija.

La primera fotografía es de la señora Carmen, quien aparece de tres cuartos, con cabello corto, usa lentes oscuros y

---

<sup>23</sup> 1968/11/14. Veracruz, Veracruz. Solicitud presentada a Gustavo Díaz Ordaz, para apoyo económico de Carmen Lara, candidata a reina del Carnaval de Veracruz. AGN, Gustavo Díaz Ordaz, vol. 102 (415), exp. (726.1)/4, 4 fs., s/folio.



Foto 6. *Se desconoce su nombre, tiene 18 años y la fotografía corresponde a su graduación.*

en el reverso anotó: “Sra. Carmen... norte 759 Saltillo Coahuila”.<sup>24</sup> En la segunda aparece la niña, usa cabello corto, se encuentra de frente y viste uniforme escolar, tiene entre 10 y 12 años.

Desde San Antonio Aguascalientes, Guatemala, la señora Ducila Santos Zamora solicita ayuda económica porque pronto llegará Navidad y no tiene dinero para obsequiar nada a sus siete hijos. Acude a la generosidad del señor presidente y le menciona que cuando él fue

de visita a su país ella hizo una labor a mano copiando su busto de una fotografía, también le obsequió una chalina.

En la fotografía aparece una mujer con rasgos indígenas, viste traje típico de la región, tendrá aproximadamente 45 años de edad, es morena, de cabello oscuro y se encuentra de rodillas con un telar en las manos. Al parecer la fotografía fue tomada en un tianguis de artesanías, pues al fondo se observan sarapes colgados de diferentes colores.<sup>25</sup>

La señora María Castro de Bringas envió una carta con fecha 24 de abril de 1964 al próximo presidente, Gustavo Díaz Ordaz, para que intervenga ante la situación legal del terreno ubicado en el kilómetro 8 de la carretera Tijuana-Rosarito, Baja California, donde se localiza su orfanato: Casa de la Esperanza, fundado por la solicitante en abril de 1957.

Cumpliendo con todos los requisitos legales, empezó sus actividades con siete niños huérfanos sostenidos única y exclusivamente con aportaciones particulares; en el transcurso de los siete años habían

<sup>24</sup> 1965/10/01. Saltillo, Coahuila. Petición hecha a Gustavo Díaz Ordaz por parte de la señora Carmen Sánchez Covarrubias para que le otorgue un trabajo. AGN, *Gustavo Díaz Ordaz*, vol. 10 (192), exp. (721.3)/1, 5 fs., s/folio.

<sup>25</sup> 1966/12/05. San Antonio Aguascalientes, Guatemala. Solicitud económica por parte de Ducila Santos al presidente. AGN, *Gustavo Díaz Ordaz*, vol. 181(426), exp. 80/14, 4 fs., s/folio.



Foto 7. La señora María Castro de Bringas, se encuentra en su primera cocina del orfanatorio llamado Casa de la Esperanza.

aumentado a 80 los niños que recibían alimentación, vestido y calzado.

El orfanato no disponía de ayuda del gobierno, se estableció en un predio cedido por la administración del licenciado Braulio Maldonado; desde entonces contaba con posesión legal del terreno, pero ya que la propiedad estaba en buenas condiciones un grupo de maestros promovía que se le quitara parte de este terreno para construir sus casas, perjudicando a los niños. Rogaba que se recomendara al gobierno del estado la pronta solución del

aspecto legal (títulos) de la propiedad con que contaba esta asociación civil.

La señora Castro de Bringas anexó nueve fotografías, muestro aquí una en que ella aparenta una edad aproximada a los 38 años; se ve de clase media, en una cocina al aire libre; se indica que es la primera estufa con la que contó el establecimiento para preparar alimentos. Al reverso dice: "orfanatorio Casa de la Esperanza Km. 8 carretera Tijuana a Rosarito. Baja California (1957)".<sup>26</sup>

La señora Socorro Sandoval escribe

<sup>26</sup> 1964/04/28. Tijuana Baja California. María Castro de Bringas solicita a Gustavo Díaz Ordaz legalice su terreno. AGN, *Gustavo Díaz Ordaz*, vol. 194 (156), exp. 722/4, 12 fs., s/folio.



Foto 9. Señora María Rodríguez viuda de Aguilar, de ochenta años de edad.

desde Mexicali para solicitar al presidente que disminuya los costos por concepto de contribución por sus lotes. Ellas junto con su esposo e hijos se dedican a la pizca de algodón y su sueldo es eventual, por lo cual le es imposible pagar al gobierno la cantidad de 12 pesos por el metro cuadrado, ya que posee 1,170 metros.

Menciona que tiene nueve hijos, además de sostener a su hermano y a una anciana de 75 años con sus tres nietos huérfanos. "Señor presidente yo como

mujer le pido de favor me rebaje el cobro de estos lotes".<sup>27</sup>

Presenta una fotografía anexa a una credencial que la acredita como miembro activo del PRI. La mujer aparece de frente, trae dos trenzas largas y aparenta 45 años de edad.

El caso anterior y el siguiente son muy similares; ambos son enviados desde Mexicali, piden reducir el pago de lotes. Tal vez existen más casos parecidos, una posible explicación podría ser que como miembros de ese partido les hayan otorgado terrenos cuyo monto no podían cubrir debido a sus bajos recursos, y esperanzados desean que se les haga el favor completo.

La señora Juana Witzil Chapuli, originaria de Puebla y radicada en Mexicali, solicita a Gustavo Díaz Ordaz que disminuya el impuesto de los lotes, ya que su sueldo es eventual y tiene una familia numerosa. No puede pagar los 12 pesos que cobran por metro cuadrado. Ella tiene cerca de 900 m<sup>2</sup>. Así mismo le pide que otorgue a su hijo unas placas para un carro de alquiler. La fotografía se anexa a una credencial que la acredita como miembro activo del PRI; la mujer tiene una

<sup>27</sup> Mexicali, Baja California. Socorro Sandoval solicita a Gustavo Díaz Ordaz le disminuya la contribución de sus lotes. AGN, Gustavo Díaz Ordaz, vol. 194 (156), exp. (722)/4, 3 fs., s/folio.

edad aproximada a los 60 años, aparece con el cabello corto y de frente.<sup>28</sup>

La señora María Rodríguez viuda de Aguilar solicita al presidente, en una carta que le envía del Molinito, Naucalpan, Estado de México, le conceda la libertad a su hijo, el soldado raso José Aguilar Rodríguez, quien se encuentra en una prisión militar por el delito de lesiones inferidas al señor Rosario Gutiérrez Abundies; se encuentra desamparada sin nadie que vea por ella, tiene 80 años de edad y ya no puede trabajar para sostenerse, por lo que le suplica le haga ese favor, ya que le falta poco para morir.

La señora aparece de frente; es de cabello totalmente cano, mirada cansada; la fotografía fue tomada el 1 de julio de 1968, en el reverso viene un recorte de periódico que dice: “La ancianita María R. acudió a la redacción de la prensa para hacer pública su solicitud a las autoridades militares de que sea revisada la causa que se ha instruido a su hijo el soldado raso José A. R” (foto 9).<sup>29</sup>

<sup>28</sup> 1964/06/13. Mexicali, Baja California. Señora Juana Witzil Chapuli solicita se le disminuya el costo del precio del lote otorgado. AGN, *Gustavo Díaz Ordaz*, vol. 194 (156), exp. (722)/4, 2 fs., s/folio.

<sup>29</sup> 1968/08/27. Naucalpan, Estado de México. María Rodríguez solicita al presidente le conceda la libertad a su hijo. AGN, *Gustavo Díaz Ordaz*, vol. 192 (402), exp. (725.4)/4, 3 fs., s/folio.

<sup>30</sup> Para mayor información sobre este tema veáse Gisele, Freund, *op. cit.*, p. 86.

\* Egresada de la UNAM, integrante del seminario de investigación que imparte en el AGN el doctor Aurelio de los Reyes.

Desde Callie, Florida, la señora Emily Flemming envía una carta al presidente en donde menciona que tiene el propósito de inmigrar a México; le solicita le facilite la dirección de la empresa que vende casas móviles llamadas trailer hogar en la ciudad de México y que le proporcione un precio adecuado, así como trabajo secretarial en alguna empresa.

Tiene 37 años, es de piel blanca, divorciada, con un niño de 12 años y sólo habla inglés. En la fotografía aparece de tres cuartos, sonriente, tiene ojos claros, cabello ondulado al hombro; viste ropa oscura.

Estas fueron algunas de las muchas peticiones que se hicieron llegar al presidente. No en todos los casos éste otorgó la ayuda solicitada. Por otra parte, se brindaron ejemplos de cómo el solicitante utilizó la imagen fotográfica como discurso con el fin de conmovier, otorgándole una gran fuerza de persuasión y convirtiéndola en un excelente medio de manipulación.<sup>30</sup>

## Iconografía

- Fotografía 1. 1951/07/29. México, Distrito Federal. Informes sobre la Convención Nacional de la Federación de Partidos efectuada en la glorieta Colón. AGN, *Gustavo Díaz Ordaz*, vol. 214 (637), exp. C-4, 1 fs., foto 17-53
- Fotografía 2. 1951/07/29. México, Distrito Federal. Informes sobre la Convención Nacional de la Federación de Partidos efectuada en la glorieta Colón. AGN, *Gustavo Díaz Ordaz*, vol. 214 (637), exp. C-3, 107 fs., foto 30-53
- Fotografía 3. 1956/06/15. Monterrey, Nuevo León. Actividades del Partido de Acción Nacional del sector femenil. AGN, *Gustavo Díaz Ordaz*, vol. 249 (372), s/n exp. 4fs., foto 1-5
- Fotografía 4. 1960. (S.L) Propaganda de campaña de venta de víveres por parte del Partido Revolucionario Institucional. AGN, *Gustavo Díaz Ordaz*, vol. 236 (136), s/n exp. 6 fs., foto 3-5
- Fotografía 5. 1969/07/21. Fresnillo, Zacatecas. Carta presentada a Gustavo Díaz Ordaz para solicitarle ayuda económica a favor de Herlinda Carrillo, candidata a reina de las fiestas de aniversario de la ciudad. AGN, *Gustavo Díaz Ordaz*, vol. 108 (394), exp. (724.1)/4, 4 fs., foto 1-1
- Fotografía 6. 1965/01/11. Tampico, Tamaulipas. Solicitud presentada a Gustavo Díaz Ordaz, por parte de María Soledad Parra, solicitándole plaza de profesora para su hija. AGN, *Gustavo Díaz Ordaz*, vol. 116 (182), s/n exp., 7 fs., foto 1-1
- Fotografía 7. 1964/04/28. Tijuana Baja California. María Castro de Bringas solicita a Gustavo Díaz Ordaz legalice su terreno. AGN, *Gustavo Díaz Ordaz*, vol. 194 (156), exp. 722/4, 12 fs., foto 9-9
- Fotografía 8. 1968/08/27. Naucalpan, Estado de México. María Rodríguez solicita al presidente le conceda la libertad a su hijo. AGN., *Gustavo Díaz Ordaz*, vol. 192 (402), exp. (725.4)/4, 3 fs., foto 1-1
- Fotografía 9. 1968/08/27. Naucalpan, Estado de México. María Rodríguez solicita al presidente le conceda la libertad a su hijo. AGN., *Gustavo Díaz Ordaz*, vol. 192 (402), exp. (725.4)/4, 3 fs., foto 1-1 